

# PATRIA CHICA

DIRECTOR

Julio B. Muñoz (Españita)

SUSCRIPCIÓN

Una peseta mensual  
Número suelto 25 cts.

SEDE SOCIAL

Hernán Ruiz, 5.-Córdoba

El extraordinario de feria que estamos preparando contendrá el sainete cordobés de «Españita» y «P. León» «Las cosas de don Manué» que dicho sea sin que se enteren los actores, es lo mejor que han hecho en su vida aparte las trampas que les caracterizan.

## COSAS TÍPICAS DE LA PROVINCIA



Milagrosa imagen de Nuestra Señora de la Salud que se venera en la bella ciudad de Priego que aparece presidiendo la famosa fuente - que la leyenda le hace tantos caños como días tiene el año.

José López de la Manzanara

COSECHERO Y EXPORTADOR DE

VINOS FINOS

DE

MONTILLA Y LOS MORILES

Grandes bodegas de Vinos, Cognac y Licores

Fábrica de Anisados y Azúcares estuchados

CALLE SAN FELIPE, 5 y 7

CÓRDOBA

PEDRO LÓPEZ E HIJOS

BANQUEROS

REPRESENTANTES DE LA COMPAÑÍA

ARRENDATARIA DE TABACOS

CÓRDOBA

# PATRIA CHICA

REVISTA GRÁFICA, EUTRAPÉLICA Y APABULLANTE

DIRECTOR  
ADMINISTRADOR  
REDACTOR-JEFE  
REDACTOR 1.º 2.º 3.º  
GACETILLERO  
FAJILLERO

Córdoba 17 Abril 1924

Nueva etapa. N.º 43

Españita

Desafíos por cuenta del cosechero

Admitimos pelmazos... ¡y que se nos hable de FUT-BOLL!

DIÁLOGOS SIN TRANSCENDENCIA

## Entre dos perros locuaces

—¡Viva la Sociedad de las Naciones!

—¡Caramba, Adlakem: te veo internacional!

—¡Y es para estarlo! ¿No has leído?

—No. ¿A qué te refieres?

—A eso de la variación de los meses, de los días y hasta de la Hipotetasa!..

—¡Buen lío, compadrel

—Todo el que tu quieras; pero los meses tendrán catorce días.

—¿Catorce días?

—¡Catorcel! Y el día 22 de Diciembre será el 1.º de Enero.

—¿Que me dices?

—¡Lo que estás oyendol

—¡De modo que el día del sorteo de Navidad!..

—Será el día del Señor.

—¡Y con los meses de catorce días!..

—Cobrarán dos veces los empleados...

—¡Y los caseros!..

—¡Y los tíos de la luz!..

—¡Esto es un lío, Adlakem!

—Un lío; pero habrá que hacerlo porque lo manda la Sociedad de las Naciones.

—Sí, ese fósil *moderno* que ha inventado Europa, para perder dulcemente el tiempo.

—¡La Sociedad de las Naciones es muy conveniente, no lo dudes!

—¡No hay más que ver su obra.

—¿Desconfías de ella?

—¡No la veo por ninguna parte!

—¡Eso de la variación del calendario estaba haciendo falta!..

—Sí, como el agua que ha caído en lo que va de Abril.

—¿Cómo de Abril? Si comenzamos ya a tener en cuenta eso de la variación, no estamos en Abril, sino a últimos de Mayo o cosa así...

—¿A últimos de Mayo sin haber pasado la feria?

—Estaremos en Pascua, entonces...

—Donde estamos es en San Pedro Alcántara...

—Y si no estamos nos falta poco.

—Yo le he escrito ya a Ruiz Maya para que vaya preparándome una celda...

—¡Te va a contestar negativamente, porque ya las tendrá todas ocupadas!..

—¡Viva la Sociedad de las Naciones!

—¿Eso lo dices el 22 de Diciembre, que es el 1.º de Enero, o lo dices el día de S. Manuel que es el del sorteo de Navidad?..

—¡Todos chillados, Adlakem hermano!

—¡Todos, como una olla de grillos, Caimán de mis entretelas!..

Por la transcripción,

*Julio B. Nuñez*

## Epigramas de a perra gorda

I

Dijo Ramiro el concejo  
contra su gusto, señor;  
pero consiguió meter  
de su rebaño al Pastor.

II

En otro régimen fué  
don Daniel conservador;  
¿y ahora, Daniel, que es *usté?*  
¡El que hace «El Defensor»!..

III

¿Quien dice que don «Ricardo»  
no es una persona lista?  
¡Ya ven, en el río *revuelto*,  
cómo ha colado el maurista!..

IV

El gordo don Valentín  
es edil *corporativo*,  
¡*corpachón* querrán decir  
o yo no sé lo que digo!..

V

Pepe Rueda el tabernero  
hizo al apellido honor,  
pues *rodó* hacia el municipio  
después de vender alcohol.

VI

Ya veremos lo que haces  
Pepito Eguilior y Hocés,  
Y si es que hacemos las paces  
pegándote cuatro voces...

Juan de Cercadilla

# SOTOMAYOR, S. A.

Aceites puros de oliva  
aceitunas, cereales y legumbres  
CÓRDOBA

## Hojas de mi carnet

Copiamos de un estimado diario local, a quien no queremos hacerle reclamo publicando su título:

«Por la Dirección general de Inspección pública de Lisboa se ha dispuesto, que no se permita la apertura de establecimientos de bebidas en un radio de 500 kilómetros donde haya establecido un centro de enseñanza».

Y al conocer tal medida dijo mi amigo Ramón:  
 ¡Que clausuren enseguida las tabernas del japon!..



Reina verdadero entusiasmo por la idea de la Comisión de Fiestas, de celebrar un concurso de belleza en los días de la feria de Mayo. Los aldeanos de barrio trabajan incansablemente para presentar cada uno el tipo más bonito de su distrito.

Siendo alcalde Curro Otero y siendo un tipo precioso, tal vez se vote el primero; y así el distrito tercero, lo ofrecerá primoroso...



Recordarán nuestros lectores que no hace mucho se dijo y publicó, que la prensa inglesa hablaba de los desalabros de España en Marruecos para de esa forma hacer que bajase el valor de la peseta.

Esto lo decían los corresponsales de los periódicos franceses.

Ahora, volviendo la oración por pasiva, la prensa inglesa dice, que la baja de la peseta obedece a manejos de los corresponsales en Marruecos

de la prensa francesa, que inventan fracasos de España en Marruecos.

¿Por dónde quieren ustedes que atemos esa mosca?

Los ingleses, que si Francia y Francia que si Inglaterra;  
 No les parece que España debiera hacer la peseta a esos países amigos que nos tienen tan en cuenta?



El nuevo estatuto municipal considera incompatibles para el cargo, a los concejales que tengan algún pariente, hasta el 4.º grado, empleado en servicios u oficinas municipales.

No sería descabellado revisar el expediente de cada pollo empleado, por si tuviese pariente en un escaño sentado.

*Españita*

## UN RUEGO CON LAS DE CAIN

Rogamos de nuevo a los suscriptores de pueblos que tienen la gracia (a nosotros nos hace muy poca) de devolvernos los recibos del trimestre, que hagan lo propio con los ejemplares de PATRIA CHICA. El mismo camino que los recibos, deben de recorrer los números del periódico, pues no hay regla de tres alguna que determine la devolución del recibo que dándose con el ejemplar.

¿Será que no nos explicamos bien y no nos entenderán? ¡Y cuidado que escribimos claro!

¡Que el que no nos pague no tiene derecho a que le sirvamos el periódico por su bella cara!

¡A ver si nos explicamos, so cacho de melones!..

Lo que dicen las cosas

# La vara del Alcalde

Monólogos urbanos

¡A ver si va a poder ser, señores! Que entre unos y otros me traen ustedes como pandereta de brujas y ya estoy hasta las mismas borlas de tanto vaiven!..

¿Y luego, para qué? Para cosa alguna de provecho que recaiga sobre la ciudad, cuya angusta autoridad representó...

Vayan ustedes contando Alcaldes desde año y medio o dos años a ésta parte:

Don Sebastián Barrios.

- » Patricio López.
- » Julián Jiménez.
- » Juan de la Cuesta.
- » Antonio Pineda.
- » José Cruz Conde.

¡Por media docena de manos he pasado en poco menos de dos anualidades! No dirán que no estoy bien sobada, vive Dios!

¿Sabrían ustedes decirme qué se ha hecho en ese tiempo y por esos alcaldes? Aparte el intento de demolición del Suizo y el adoquinado del primer tramo de la calle de la Concepción, maldito ni se hizo cosa alguna de provecho, a no ser la montura definitiva del Gran Capitán, obra magna y única de don Patricio López...

¿Y para eso me empuñaron seis caballeros ufanándose con mis borlas, atributo de la autoridad?

¡Que no hay derecho, señores, a lo que conmigo se está haciendo!

Nada podemos decir del que actualmente me empuña, del señor Cruz Conde. Hace pocos días que me cogió y nada ha de echársele en cara.

¡A ver, a ver! Quizá sí Y sin quizá. El señor Cruz Conde ha restado meritos a mi condición y calidad...

En su discurso de toma de posesión me motejó de caña hueca; y eso no, qué caramba, que soy de palo santo y bien rellena!..

Protesto de que se me moteje de caña, cuando no lo soy; y no he de consentir que a mi costa se hagan frases efectistas, mientras yo aliente.

Aguardo los acontecimientos para manifestarme contra tanto dueño como se me adjudica, si es que al fin y a la postre no se hace nada por mi prestigio y en beneficio positivo de la ciudad noble, hidalga y paciente.

¿Estamos? Bueno, pues que se me deje tranquila algún tiempo y a ver si en este se hace lo que Córdoba ha menester para el mantenimiento de su rango cada vez más potente, cada vez más merecido...

El secretario particular,

*El cuñado de Abderramán*

## ENTREVISTAS CIUDADANAS

## LA CÓRDOBA QUE DESEARÍA...

Andrés Gracia

lector amable: este Andrés Gracia hoy opina desde las columnas de PATRIA CHICA, no es otro que el esquinero de las Tendillas en complicidad con Currito Quesada, el director de la revista «Córdoba Automotivista».

Andrés Gracia es un hombre importante de Córdoba. Tan importante como la mayoría de los que nos dan su opinión de esto, de lo otro y de lo de más allá, sin que nadie se la crea.

Hemos requerido al amigo Andrés para que nos diga la Córdoba que desearía y ha contestado tan acorde, tan de acuerdo con sus gustos y modo de vida, que consideramos interesante dar a conocer su opinión.

Le interrogamos en medio del magnífico stand de venta en su kiosco de la Plaza de Cánovas, cuando mayor es la afluencia de compradores de tabaco, periódicos y papel de fumar «Zaida», la gran pasión de este hombre trabajador y bullicioso, que medio en su dicho kiosco, más que ser humano, semeja un canario flauta en su jaula.

Su indiscutible vivacidad consentía nuestro diálogo y el de los cuarenta sujetos que en avalanchas llegaban a cada momento demandando cosas de aquella Babel.

—¿Me da usted una gorda de cigarrillos, Andrés?—decía uno que con una bulla como si fuera a ganar la copa de corredor, se disponía a pillar el auto de la Electro.

—¿Usted había dicho que quería el T B O?

—Deme usted un cigarro de treinta.

—Enseguida. Voy a dar a este señor el A B C y una caja de crema que me ha pedido... ¿Decía que quería el primer tomo de Rocambole? Enseguida, enseguida...

Y el diminuto de Andrés pugnaba por servir a todos lo que no había conseguido cuando ya tenía otra tanda en espera de nuevas demandas...

—Vemos, Andrés, que no vamos a poder entendernos aquí...

—¿Cómo que no? Eche usted por esa boca, amigo.

—Queríamos que nos dijese la Córdoba que desearía...

—¿Y eso tiene algo que hacer? De modo que usted, nena, lo que quiere es un par de gordonos para zapato, ¿no es eso? ¡Enseguida!..

—¡Andrés: o me da usted la cajetilla de cincuenta o me voy a otra parte!

—Se puede usted ir a Santo Domingo, si le parece. ¿Usted qué me había dicho, amigo?

—¡Ayer tarde le dije a usted que me diera «La Lidia»! Ya puede darme

PATRIA CHICA

la de la semana siguiente...

—¿Prisas también?

—Pero hombre si estoy aquí desde el año de la primera riá.

—¡Así ha crecido usted!

—No le ha pasado a usted lo mismo...

—¡Yo crezco lo que me da la gana! Así es, amigo Granadino, que usted quiere...

—Que me diga la Córdoba que desearía...

—¡O me despacha o me najo, amigo!

—¿Qué me había usted pedido?

—¿Ahora saltamos con esa?...

—¡No puede uno estar en tos laos!

—Le dije que me diese «La Unión» de Sevilla y me ha dado usted «Córdoba Deportiva» de hace dos meses.

—Es lo mismo. ¡Para lo que le va a servir!... Con que la Córdoba que desearía, ¿no es aso?

—Exactamente.

—Pues yo querría una Córdoba...

—Llevo dos horas esperando a que me de usted la vuelta del duro...

—¿Qué duro?

—¿Cómo que qué duro? ¡El que le dí para que se cobrara del cuarterón de 2,80!

—Ese se lo llevó Quesada esta mañana para hacer la saca. Una Córdoba, amigo Julio...

—Maestro, demusté un maso de palillos pa los dientes.

—Y a mí «Er Liberá» de Sevilla.

—Yo quiero una caja de betúu.

—Tieosté cambio de un billete, Andrés?

—Lo que tengo es un doló de cabeza que se me cae ar suelo. Yo que-

rría una Córdoba con muchos puestos de avellanas, muchos ambiguse, muchos kioscos de periódicos y...

—¿Se pué saber cuando me da usted los puros que le he pedido?

—¡Usted no me ha pedido na, amigo!

—¿Que no? ¡Pues si se los pedí e Corpus pasao! ¡Ay que tiol!

Intervenimos nosotros.

—Esto es imposible, Andrés. No podremos entendernos. Son muchos sus quehaceres de momento y jamás llegaríamos a una normal inteligencia.

Arguyó Andrés:

—Si esto no es na, hombre. Si yo soy capá de atender a quinientos tíos... Siga preguntando...

Y no seguimos. Todo habría sido inútil. Este Andrés Gracia abarca más de lo que puede y acabará por volverse loco. Ya da señales de estar algo tocado dando el A B C al que le pide una caja de crema y un par de puros al que solicita unos cordones de bota...

Por si hubiese duda alguna de que el trabajador de Andrés va que corta camino de San Pedro Alcántara, baste decir que se cree más alto que «Españita»...

Julio Granadino

IMPRENTA  
MARÍN

## Errata lamentable

## El señor Sánchez Guerra y "El Defensor"

¡No vale confundir a unos con otros!..

Hace unos días, el siete del actual, publicó «El Defensor de Córdoba» la siguiente noticia.

**Fianza.**—En el pleito por lo del Banco de Castilla, Sánchez Guerra prestó fianza con títulos de la Deuda y de fiador a don César Oca. A Lozano se le concedió un plazo de 24 días.

En «El Defensor de Córdoba», que sus cuidadosos quieren ser escribiendo cuartillas y corrigiendo pruebas, puede escaparse una errata de la naturaleza de la que ha de ocuparse.

Además, como en «El Defensor de Córdoba» están muy enterados de todo cuanto se refiere a política conservadora, saben muy bien que el ilustre cordobés no es el más llamaba prestar fianza en favor de un jurista.

Por otra parte, a «El Defensor de Córdoba» le consta, como le consta al todo el mundo, que el señor Sánchez Guerra no está en condiciones económicas para depositar una fianza de cien mil pesetas...

En cuanto a suponer que puede estar para un caso de la naturaleza del que nos ocupa, ya es inferir un agravio al hombre digno y austero cuya ejecutoria de honradez extrema todos saben y aprecian todos los españoles, menos los de «El Defensor de Córdoba», según se ha visto.

Después de lanzada,—con no sabe-

mos qué intenciones, aunque las suponemos buenas, tratándose de tan pios cristianos como son en «El Defensor de Córdoba»—la noticia transcrita, el diario católico publica en su edición del día once este sueltcito aclaratorio:

**Sánchez Guerra.**—Por una errata de caja, fácilmente explicable, ha aparecido en algún periódico que nuestro respetable paisano el señor Sánchez Guerra había prestado fianza como procesado, por ser consejero del Banco de Castilla.

Aunque nosotros, como toda la prensa hemos dicho un centenar de veces, que el consejero es el señor Sánchez Cuervo, por si alguien hubiera entendido otra cosa, debemos decir que ni el expresidente del Consejo es consejero de ese Banco, ni son amigos políticos suyos los consejeros, ni tiene nada que ver en ese proceso.

Todo ha sido una ligereza de caja que no vería el corrector.»

¿Cómo en algún periódico? ¡En «El Defensor de Córdoba» solamente, ha aparecido esa *no tan fácilmente explicable errata de caja, tratándose de él!*

Y eso ha debido decirse para que se creyera en la nobleza del reconocimiento del error. Así, diluida habilitosamente la responsabilidad, hay derecho a sospechar de la rectitud en la rectificación, rectificación que, por otra parte, no ha sido espontánea, sino a requerimientos del ilustre jefe provincial de los conservadores, don Manuel Enríquez Barrios, que escri-

bió a «El Defensor de Córdoba», exigiendo aquella, para así servir a la justicia y evitar que el nombre esclarecido del cordobés insigne don José Sánchez-Guerra, vaya unido a los de determinados políticos sin pudor, que se pasaron la vida difamando a los hombres honrados y que al cabo se ha visto cómo eran ellos y cómo su política...

Conste, pues, que el señor Sánchez Guerra, ni tiene nada que ver con la quiebra escandalosa del Banco de Castilla, ni es amigo particular ni político, porque su austeridad se lo vea, de los mauristas encartados en ese *affaire* que hoy condenan todas las personas decentes.

Julio de Maracena.

AGUAFUERTES

## GENTE CONOCIDA

Al régimen anterior siempre la tuvo en un brete; ¿pero es usted superior? ¡que se cree eso el señor! ¡solo es «rioja clarete!»

.....  
GUNDEMARO I

# LA INSTALADORA DE GAS Y ELECTRICIDAD

Instalación de estufas para cok, antracita, leña, ect.  
Radiadores para gas, propios para gabinetes y despachos  
Aparatos calienta baños con ducha y termómetro

Tenemos el gusto de comunicar al público que esta casa se dedica especialmente a la colocación de cocinas para cok o gas, dando la facilidad de instalar por un reducido alquiler las cocinas

PRESUPUESTOS GRATIS A QUIEN LO DESEE

Oficinas: ALFONSO XIII, 35. — CÓRDOBA

Donde dijimos Diego, decimos digo

## Estamos decididos al extraordinario

De sabios es mudar de consejo

No hay nada de lo dicho, hermanas anunciadores de PATRIA CHICA.

Contra nuestros propósitos de hacer este año un extraordinario momento, está la realidad de las cosas.

Como los festejos que se preparan van a ser verdaderamente suntuosos y el dinero va a entrar a esportones en la ciudad, queremos que nos corresponda aunque no sea más que una esportilla.

Y a tal efecto, vamos a comenzar la confección de nuestro *extraordinario de Feria* con un optimismo y un ahueado, que Mussolini a nuestro lado iba a resultar un mísero sacristán de parroquia modesta.

Vamos a pergeñar un número, que va a ser la llave... la llave que nos serva para abrir las abarrotadas carteras de comerciantes e industriales y sacarles unas pesetitas de las muchísimas que se van a ganar con motivo de las grandes fiestas que se preparan ¡Ya era hora, que el pobre comercio y la infeliz industria llevan tanto chamál..

Parodiaremos el programa de festejos *intercalando anuncios y recla-*

*mos en cada página.* Este trabajo se lo hemos encargado a un tío de muchísima gracia que nos han prestado nuestros amigos de Leningrado, antes Petrogrado y un poquito antes San Petersburgo...

Este ruso, que es de abrigo, hará una cosa estupenda y sensacional, a tal extremo, que para leerlo y no morir de risa, recomendaremos a nuestros lectores que no lo hagan si no les agobia algún duelo familiar reciente o les han cobrado el reparto vecinal.

Además publicaremos, *también con intercalamiento de anuncios, reclamos e informaciones industriales, «Las cosas de don Manue»,* famoso sainete cordobés que en breve se estrenará en Madrid y que aquí no quiso estrenarse por miedo a los acontecimientos...

Como ven ustedes, *nuestro extraordinario de Feria* será cosa rica, sin precedentes, monumental.

Y si a todo le unen que llevará gran profusión de fotografías y caricaturas, podrán hacerse una idea de

Automóviles HISPANO SUIZA

Representante exclusivo para Córdoba y su provincia,  
RAFAEL ORTEGA filial de M. Arteman, S. en C.

Avenida Cervantes, 16 - - CÓRDOBA - - Teléfono, número 663  
GARAGE CERVANTES

lo que habrá de ser dicho *Extraordinario*.

Los precios de publicidad serán baratísimos, al alcance de todas las fortunas, como puede verse: *Una plana, cincuenta pesetas; media, treinta; un cuarto, veinte y un octavo, diez. Cuando los anuncios pasen de dos planas, haremos una rebaja del veinte por ciento...*

¿Quieren ustedes algo más, so ansiosos?..

*Los anuncios literarios, o sean los que se hagan a base de líneas con alguna que otra chirigoteja en el texto, se cobrarán a razón de peseta la línea, hasta veinte líneas; y de veinte en adelante a 075.*

De modo que ir preparando el ánimo para coadyuvar a esta obra de entrapelia y de cordobesismo, como ahora se dice por cualquier pego...

¡El programa de fiestas parodiado por un rusol..

¡Las cosas de don Manué, sainete boicoteado!..

¡Vaya texto para el extraordinario de Feria de PATRIA CHICA!..

El Administrador.

## Un nuevo establecimiento

En los bajos de la casa número 4 de la calle García Lovera, frente a «Diario de Córdoba», ha instalado un hermoso establecimiento de mescería, quincalla, perfumería y similares, nuestro querido amigo don Manuel Martínez Hidalgo, persona competentísima en esta clase de negocios...

El sábado último fué inaugurado este establecimiento siendo obsequiadísimo los numerosos invitados a acto.

La nueva pasamanería está surtida con gran profusión, siendo sus artículos de los más modernos y a precios sin posible competencia.

Deseamos el éxito que se merece la honrría de bien y la perspicacia mercantil del señor Martínez Hidalgo.

## VENTA URGENTE

Se hace de una máquina de escribir marca **Chicago**, propia para enseñanza de niños, de teclado universal y dos tipos de letra. Es una verdadera preciosidad y se daría por **doscientas pesetas**.

Darán razón en la redacción de este periódico: **Hernán Ruíz, 5.**

## RESTAURANT DE MODA

# “LOS LUISES”

COCINA DE PRIMER ORDEN :- :- GRAN CONFORT E HIGIENE  
HABITACIONES PARA FAMILIAS

Vinos y licores de todas clases :- Especialidad en las marcas  
de amontillado LOS LUISES y EL MELONERO

SERVICIO A LA CARTA ————— PRECIOS ECONOMICOS

Propietario: LUIS MARTINES NAVARRO

Torre de San Nicolás, número 4

¡Viva la imprental

## Estamos en Jauja

Aquí hace cada uno lo que quiere

Si vivimos encantados de haber nacido, es porque hacemos lo que nos da la gana...

Y con nosotros, todos los que nos miran y asisten en este menester intentan de ser *graciosos e irónicos* cuarenta veces al mes.

Los que de veras viven en el mejor de los mundos, son los cajistas de nuestra imprenta (de la imprenta que nos da la vida).

Ni por una apuesta, se ajustan a un orden ni método! Para ellos es una maravillosa tontería la disciplina tipográfica.

En punto a realizar su voluntad caprichosa, no les aventaja ni Mussoles.

Que cometen error en la composición de nuestros trabajos y en las pruebas lo corregimos? ¡Como si lo corrigiésemos en una cáscara de melón e *incontinenti* echáramos ésta a los cerdos!

El número pasado de PATRIA CHICA contiene mil ciento diez y ocho erratas y media. Todas ellas fueron corregidas; ¡pero que si quieres! ¿No

decimos a ustedes que nuestros cajistas son *autónomos*?

En la página 1.<sup>a</sup> aparte una u convertida en ene, pudimos advertir la pérdida o evaporación de más de quince líneas...

¿A qué obedecería esto? Creemos sinceramente que sería otro fenómeno como el de Monachil, ese pueblo granadino que hace como que se va, y... no vuelve.

En la tercera página hallamos otra u convertida en ene. ¡Vamos está visto que éstas erratas *son de ene* en la casa!

También en la misma página y en el romance dedicado a la patata hay dos claros enormes. ¡Eso es la tiña que les sale a los versos malos!

En la 4.<sup>a</sup> página, tercer verso de «Epigramas» (no epigramas como reza el título) falta una sílaba. ¿Donde estará?

¿Pero a qué seguir? Nada, lectores, que el número anterior de PATRIA CHICA resultó completamente *comunista*.

En las cuartillas dedicadas a Buja-

## DR. VIDERAS

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ. CIRUGÍA GENERAL

Profesor de la especialidad en el Instituto Rubio.—Médico forense

Reyes Católicos número 18.—De 2 a 4.

## PATRIA CHICA

lance, las erratas están por medios kilos. ¡Cómo se reirá el gran Modesto Mestanza al leer: «Torea a tus lares donde te esperan tus amigos»... en vez de *torna* a tus lares, etcl..

¡El gran Modesto Mestanza o el príncipe de la chanza, que a los sus lares toreál..

—¿Pero tu, con esa panza?...

¡Que no habrá Dios que lo creál..

En la misma información, nuestros cajistas se comen íntegro un *colega* al hablar de «La Voz» y ponen Bellido con be larga en vez de con uve como es y como esc ribimos nosotros...

¡A nosotros con ortografía! ¿Verdad, Modesto amigo?

El necio de Bernabé para ortografía me reta y escribe Saro con ce y termina Cruz con-de en vez de hacerlo con zeta.

Pero en fin; eso no es nada. Así vivimos en el mejor de los mundos; hacemos cada uno lo que nos viene en gana.

Por e io yo, con materia para cinco o seis cuartillas más, termino aquí estas *lamentaciones en el desierto*, y hasta otra...

*Paso Chirrin Puro*

**FIAT LUX**  
Próxima inauguración  
CONCEPCIÓN, 16

**FINO CHIRRIN**

El mejor vino de JEREZ :: :: ::  
:: :: :: :: Pedirlo en todas partes

## BANCO CENTRAL

### SUCURSAL EN CÓRDOBA - - - Gran Capitán, 12

### CAJA DE AHORROS

Este Banco tiene establecido un servicio de Caja de Ahorros, admitiendo imposiciones desde una peseta en adelante, abonando intereses a razón de CUATRO POR CIENTO ANUAL.

El régimen legal de la Caja de Ahorros va claramente consignado en la libreta que se entrega a los interesados al hacer la primera imposición. La práctica seguida desde la creación de la Caja, es la siguiente: Se admiten en el acto las entregas y se pagan las cantidades que deseen retirar los imponentes.

El funcionamiento de nuestra Caja de Ahorros está inspirado en dos principios fundamentales. Primero: Dar facilidades a las personas previsoras para que puedan poner a cubierto sus economías. Segundo: Hacer que los modestos capitales formados o en periodo de formación confiados a nuestro cuidado, obtengan una prudente renta sin peligro ni contrariedades.

Horas de Caja: De 9 a 1 y de 3 a 4

La jura de la bandera

TAMBIÉN LA GENTE DEL PUEBLO!...

Carta que escribe á su tía  
el quinto Dionisio Cuesta  
con motivo de la jura,  
cuyo sobrescrito reza:  
•Señora doña Matilde  
Lopez Perez. Estanquera.  
Varrio bago, Caye Rreel  
del pueblo de Malásena  
De no jayarla, caltero,  
suplico que la degüerva,  
pues que m'ha costado un rial  
y llo no quió que se pierda...»

Herida chacha zabrás  
como oi guro la vandera,  
una cosa mas sagrá  
de la ija de la Ruperta  
ranobia, y m'alegraré  
de siga tan sana y güena  
como me dijo que estaba  
quando juí pa nohegüena  
era un descudio que tube  
de apálpé en una caera.  
Herida chacha zabrás  
como lla me la ze entera  
de ahintrusión, que m'ha costao  
de mío jasta aprenderla  
de adios gracias que lla  
de aprendió de primera  
quando boi y la jago  
de quiciera que me bieras  
quando lo menos mir pazos  
de lo menos seis mil güertas  
de luego caer henfrente  
de el ijo de Filomena,  
de que está cirbiendo conmigo  
de en la compañía telcera  
de el regimiento en que estamos  
de que le yaman de la reina,

Hel está mas hatrasao,  
pus no zabe asta la fecha.  
na mas que tenerse firme  
y la güerta a la derecha  
que es un rodeo mu rajo  
mirando acia la disquierda;  
Sabrás como en el momento  
de estáte escribiendo esta  
me e pegao una pansá  
de rrancho, que me rebienta  
la variga con chorisos  
y eon carne de telnera  
como le dicen aquí  
a las bacas desa tierra.  
Sabrás chacha como oi  
entre honse y honse y media  
todos los quintos de estaño  
guraremos la vandera.  
En un paeo de aquí  
ay un haltar de primera  
con ojicas de mastranzo  
que quisiera que lo bieras.  
En lo alto an colocao  
una Birgen como esa  
tan bonica que tenemos  
en el hartar de la ilesia.

## PATRIA CHICA

Sabrás como en el altar  
rodeao de muchas belas  
dirá misa un señol cura  
y aluego bendrá la fiesta,  
que sequen m'ha dicho á mí  
un quinto de la tercera  
que sabe bien de to esto,  
es fiesta que mucho alegra  
porque se gura por Dios  
defender á la Bandera  
que es, chacha, como lla digo,  
lo más grande de la tierra.  
Dice que dos melitares  
de los que yeban hestrellas,  
con lavandera y un zable  
hasen una cruz que vesan  
los quintos huno por huno  
pasando debajo della  
i que hes tanta la halegría  
que hentonses se esperimenta  
que de lagrimas los hojos  
en el momento se yenan  
y se zienten los deseos  
más grandes de que haiga guerra,  
pa comerse los rreaños  
de quien primero se tersia.  
Llo no sé querida chacha  
lo qués toabia la Bandera,  
pero debe ser mui grande

quando toa la jente al berla  
se quita el sombrero y luego  
sigue er camino mu seria...  
Quisiera chacha que tu  
lo bien que estamos supieras;  
nus acostamos trempano  
al toque de una corneta  
que toca una cosa asina  
como yamado Rretreta.  
En un sueño nus pasamos  
casi toa la noche entera  
dulmiendo como los rrelles;  
pus mientras, están en bela  
pa que naide nus moleste  
cuatro ó cinco sentinelas  
ca uno con su fucil  
calado de balloneta.  
Quando llega la mañana  
toca otra bes la trompeta  
y enseguía nus levantamos  
para dir á la pileta  
dondé nus lavamos todos  
de los pies á la cabesa.  
Dimpues damos un paseo  
y á la ora no completa,  
á comer al gabí, ese  
rrancho que pa si quisieran  
las cursiles de las ijias  
de doña Pas la maestra,

---

## Rodriguez Hermanos

CASA FUNDADA EN 1843

Almacenistas, Cosecheros y Exportadores de Aceites de Oliva y cereales

SANTA VICTORIA.—Fábricas de Sémolas y Harinas cilindradas  
último sistema DAVERIO

VENTA DE HARINAS Y SALVADOS

---

Oficinas y almacenes: AVENIDA DE CANALEJAS, 44 Y 46.—CÓRDOBA

## PATRIA CHICA

en el postín que se dan  
que comen de primera  
porque comieron un día  
escada á la barllonesa...  
no cansandote más  
más memorias agüela  
el ijo de Frasquiyón  
el nieto de la Manuela  
que vende las castañas  
a la puerta de la ilesia,  
a la ermana de Dolores  
er tio Diego el de la güerta  
a la Muger der Quemao  
alelmano de Niseta  
a la nobia del Peluso  
el ijo de la Bisenta  
el cuñado del Merengue  
el sobrino de la Pepa  
a tol que por mi pregunte  
el mario de la Tuerta  
a tos le darás memorias  
el que está escribiendo hesta,

Por Data dile á mi nobia  
que ma cuerdo mucho della  
i que cuando balla hai...  
¡bueno, lo que sea, etcétera!..

que aunque no conose á naide  
se cuerda de nuestra tierra  
polque un primo de un amigo  
del agüelo de su suegra  
estubo ase beinte años  
de aguacil en Malasena.  
Conque chacha lla lo saves:  
oi guararé lavandera  
i yoraré de halebria  
de ber que la España hentera  
tiene un veterano más  
pa que salga á defendela  
Hadios chacha, te remito  
hun sigarro dentro desta  
pa que se lo jume er chacho  
en rrecuerdo de la fiesta  
i tu resibe un habraso  
deste que mucho ta presia  
i oi prestará guramento  
i lo es

Lonisio Cuesta

---

**CARMEN ORTIZ** *Comisiones y representaciones*  
*Depósitos de cervezas*  
*La Cruz del Campo*  
*y de Hijos de Agustín Blázquez*

VIUDA DE NAVARRO

:-: Agencia de Productos Químicos de Huelva para Abonos :-:

MARCA RIOTINTO

REY HEREDIA, NÚMERO 4. — — CÓRDOBA

---

ES DELICIOSO E INIMITABLE EL FAMOSISIMO

**ANÍS MACHAQUITO**

*Hijos de Rafael Reyes*

Probadlo y estableceréis la diferencia con los demás

R U T E

De nuestro concurso literario (II)

## Sigue el desfile de "pésimos"

Et in pulverem reverteris

Diez kilómetros de Córdoba  
 En lo bajo de la Sierra  
 Existe un pueblo muy feo  
 Que le llaman Alcolea.  
 En dicho pueblo ha ocurrido  
 Un hecho *despiorrante*  
 ¿Que señores, no lo creen?  
 Pues sigan mas adelante  
 Si escuchan con atención  
 Y ponen mucho cuidado  
 Se enterarán. enseguida  
 De todo lo que ha pasado  
 En las obras del Pantano  
 Al abrir una cantera  
 Se encontraron enterrada  
 Una hermosa calavera  
 Dicen que puesta en el fuego  
 Y que esto no os asombre  
 Ha venido a demostrar  
 El que pertenecé a un hombre  
 Aseguran hombres sabios  
 Que por su tamaño y forma  
 Debe ser sin duda alguna  
 Un abuelo de Mahomá  
 Y contrario a esta opinion  
 Dice Cesar Homobono  
 Que la cabeza en cuestión  
 Es tan solo la de un mono.  
 Trabajando sin descanso  
 Examinando un libreto  
 Se ha hallado con alegría  
 La solución del secreto  
 Se trata de Abull-Allal  
 Y por mal nombre el Pítocho  
 Que murió de insolación  
 En el año treinta y ocho  
 Fué un guerrero muy famoso

De la tribu Los Kar-dices  
 Y sus hechos principales  
 Fué la caza de perdicés  
*Delirium tremens* le entró  
 Cuando paseaba un rato  
 Y el pobrecito se ahogó  
 Dentro del Guadalmellato  
 Sus parientes le buscaron  
 Con un ansia muy cruel  
 Pero al cabo por su suerte  
 Se ha encontrado D. Manuel  
 Esto Señores, ha sido  
 Aunque alguno no lo crea  
 El caso *despiorrante*  
 Ocurrido en Alcolea

Pedro Sánchez Díaz.

Huesped de la Posada de las Yervas  
 Córdoba 27-2-924.

## AL FÚTBOL (1)

Ay en mi pueblo unos chicos  
 que se dicen fochbalistas  
 que corren detras de una pelota  
 como si fueran ciclistas  
 El otro día quice llo  
 ver de lo que se trataba  
 y me dieron un balonaso  
 en to el mitá de la cara  
 Protesté me puse colorao  
 y los mu vrutos digeron  
 que mabian dado un afeitao  
 To esto me la icpirao  
 los dos pavos con que espantan  
 al poeta mas salao.

Julio Ortega

Granada.

(1) Ojo: esto es un soneto.

# HIELO LA FRIGORÍFICA CORDOBESA

Propiedad del Sr. Marqués de la Mota de Trejo

Precio para la plaza y exportación: arroba una peseta  
— — Para pedidos, directamente a la fábrica — —

Hay Luis de Granada, sin n.º-Córdoba Teléfono, 642

## LA MEZQUITA Fábrica de Cerveza alemana

MARQUES DE LA MOTA DE TREJO

CERVEZA ALEMANA ESTILO PILSEN Y MUNICH

Agente exclusivo de ventas: D. Manuel Tienda Argote

## BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO

SOCIEDAD ANÓNIMA

CAPITAL: 50 MILLONES DE PESETAS

AGENCIAS en Albacete, Almería, Berja, Carmona, Córdoba, Casablanca, Ceuta, Ecija, Granada, Guadix, Huelva, Jaén, Jerez de la Frontera, La Carolina, La Línea, Linares, Málaga, Manzanares, Morón, Puente Genil, Pozoblanco, Ronda, Sevilla, Tetuán, Tomelloso, Ubeda, Valdepeñas y Zaragoza.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: BANESTO.-AGENCIA DE CÓRDOBA

## AQUI, EN ESTA PAGINA SE SINTETIZA LO MAS SELECTO Y RECOMENDABLE DEL COMERCIO CORDOBÉS

Anuncio fijo en esta plana especial y suscripción a "Patria Chica", tres pesetas al mes

<p style="text-align: center;"><b>CENTRO DE NEGOCIOS</b> LACALLE Y COLINET Casa de gran solvencia calle Marqués del Boil</p> <p style="text-align: center;"><b>FAUSTINO RUBIO</b> Vinos de Montilla y Moriles Juan Rufo, sin número y Conde Arenales, 2</p> <p style="text-align: center;"><b>LA ESPAÑA</b> Tejidos de todas clases-Espe- cialidad en telas blancas audio Marcelo</p> <p style="text-align: center;"><b>HOTEL SIMON</b> Gran Capitán</p> <p style="text-align: center;"><b>ACADEMIA MILITAR</b> La de más fama de Córdoba Montemayor, 10</p> <p style="text-align: center;"><b>ANDRES RODRIGUEZ</b> comestibles y carnes frescas Puerta de Gallegos</p> <p style="text-align: center;"><b>POZO</b> Vinos y Aguardientes. Repre- sentaciones Reloj, 1</p> <p>Hijo y sucesor de A. COLINET Grandes talleres de hojalate- ría Los mejores de la Región Avenida de los Cuarteles Nuevos</p> <p style="text-align: center;"><b>AMISERÍA FABRA</b> Siempre novedades Calle Gondomar</p> <p style="text-align: center;"><b>LA PRIMERA</b> Estupendo establecimiento de bebidas.-El más acreditado (Frente a la estación de Cercadilla)</p> <p style="text-align: center;"><b>VERGER</b> Dentista afamadísimo Alfonso XIII (Por bajo del irculo de la Amistad)</p> <p style="text-align: center;"><b>GRAN HOTEL REGINA</b> El más elegante, confortable y de moda.-Avenida de Ca- nalejas (frente a la Estación entr.)</p> <p style="text-align: center;"><b>PEDRO MARTINEZ</b> Mercería, quincalla y noveda- des de todas clases Puerta Gallegos</p> <p style="text-align: center;"><b>H. MADRID</b> El más simpático de Córdoba B. Laportilla, 4</p> <p style="text-align: center;"><b>Fernando</b> Vinos especiales de Montilla Tapas variadas Concepción (esquina Uceda)</p>	<p style="text-align: center;"><b>HIJOS DE MIGUEL GÓMEZ</b> El restaurant más acreditado de Córdoba calle Marqués de Boil</p> <p style="text-align: center;"><b>GRAN CINE</b> Espectáculo moral y culto - Atracciones - Café y chocolate</p> <p style="text-align: center;"><b>FARMA LA MARIN</b> Especificos de todas clases Aparatos ortopédicos Gondomar</p> <p style="text-align: center;"><b>LA PALMA</b> Aparatos Kodak, camas y re- lojes a plazos y al contado Alfonso XIII</p> <p style="text-align: center;"><b>ARBONES MINERALES</b> Felipe Caracedo Amor Avenida de Canalejas, 6</p> <p style="text-align: center;"><b>LUIS CRUZ</b> La mejor sombrerería calle Conde de Cárdenas</p> <p style="text-align: center;"><b>LA UNICA</b> Vinos de Montilla.-Bebidas de todas clases esquina a Madera Alta</p> <p style="text-align: center;"><b>REMINGTON</b> La mejor máquina para escri- bir, casa en Córdoba, Concep- ción 16,</p> <p style="text-align: center;"><b>MIRITA</b> ¿Quien no conoce esta estu- penda confitería? Calle de la Concepción</p> <p style="text-align: center;"><b>FERNÁNDEZ Y COMPAÑIA</b> Grandes cafés La Perla, Suizo y Gran Capitán. Higiene. Ar- tículos selectos. Baratura en los precios.</p> <p style="text-align: center;"><b>PETIT BAZAR</b> Géneros a precios increíbles calzados y ropas hechas Calle de la Concepción</p> <p style="text-align: center;"><b>NIETO</b> Las mejores pescaderías Plata y Mármol de Bañuelos</p> <p style="text-align: center;"><b>TEJIDOS Y NOVEDADES</b> José Carrillo Pérez claudio Marcelo, 7</p> <p style="text-align: center;"><b>La Mallorquina</b> Tupinamba y Salón de limpiar calzado.-café económico Concepción núm. 16 (Frente a Mirita</p>	<p style="text-align: center;"><b>AURORA</b> Seguros contra incendios Ambrosio de Morales</p> <p style="text-align: center;"><b>JOAQUIN GUERRERO</b> Alquiler y venta de películas y aparatos cinematográficos Braulio Laportilla</p> <p>El que quiera asegurarse y no quiera nunca arder y si arde cobrar bastante, EN LA ESTRELLA lo ha de hacer. Subdirector: D. Antonio Conrotte.-Plaza del Angel</p> <p style="text-align: center;"><b>Joyería</b> De Hijos de G. Ripoll la más acreditada.-Grandes noveda- des, calles de Gondomar y Concepción.</p> <p style="text-align: center;"><b>PEDRO GARRIDO</b> Sucesor de Garrido y Rodriguez Gran Bazar de Novedades alle de la Plata</p> <p><b>HIJOS DE FRAGERO.</b>-Gran fá- brica de platería y filigrana.- calle Reyes Católicos.- (Edi- ficio adhoc).-Córdoba.</p> <p><b>PANADERIA CATALANA.</b>-Esmero, higiene, economía. casa acre- ditadísima; calle de S. Pablo.</p> <p style="text-align: center;"><b>Cruz Conde</b> Vinos y cognacs, Bodegas en Montilla y Los Moriles Avenida de Cervantes.</p> <p style="text-align: center;"><b>Caparrós</b> Artes Gráficas.-Trabajos lito- gráficos y de imprenta, carteles y estampaciones. Torre de la Malmuerta.</p> <p style="text-align: center;"><b>LAS CUATRO NACIONES</b> Hotel de gran confianza; trato familiar, comodidad y higiene Osario, 25.</p> <p style="text-align: center;"><b>Viuda de Salmoral</b> Pan de lujo y de familia. casa de confianza. Escrupulosidad y higiene. Pérez de Castro, 5.</p> <p style="text-align: center;"><b>Relojería Suiza</b> La más acreditada de la re- gión.-Fundada en 1866. Plaza de Cánovas. Ccomposturas garantizadas.</p> <p style="text-align: center;"><b>HORNO DEL CRISTO</b> La panadería más acreditada Luis Roldán.-Calle de Bata- neros.</p>
--	--	--